

# EL ISLEÑO

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION. En Mallorca, 4 rs. vn. a la mes.—En los demás puntos del reino 12 rs. idem. franco de porte.

## Seccion general.

### LOS PUEBLOS DEL LIBANO.

Las escenas sangrientas de que en la actualidad está siendo teatro parte de la Siria, ha puesto otra vez sobre el tapeto de Europa la espinosa cuestion de Oriente. El pueblo musulmán, emblema del fanatismo religioso y del marasmo político, ese pueblo al cual no ha podido resucitar el contacto civilizador de los francos, el buen deseo de sus dos últimos soberanos, ni la desaparicion de sus genzaros, ese pueblo activo, inteligente y conquistador en otro tiempo, está muchos años há condenado á verse relegado al Asia menor y desaparecer de un suelo en el que ha venido languideciendo siglo tras siglo como una planta exótica.

A no haber sido por las rivalidades de las potencias europeas los descendientes de Mahoma no reinarian ya en Constantinopla; arrojados tiempo há al otro lado del Bósforo llorarian la pérdida de sus perfumados palacios y de sus poéticos jardines. Pero cuando el dedo de Dios ha señalado la hora de la caída de un imperio, no basta la voluntad de los potentados para detener un momento mas su ruina; por eso se vé siempre á los pueblos juzgados trabajar en la obra de su destruccion con sus propias manos.

Los crueles asesinatos cometidos en los cristianos del Libano por los drusos, alentados por los turcos, parecen haber acallado por ahora los celos de la Europa, y al grito de horror lanzado por todas las naciones cultas se ha decidido la intervencion armada en Oriente. Los derechos de la humanidad habrán triunfado esta vez de las miras políticas y los cristianos acudirán á vengar á sus hermanos asesinados sin piedad por ese mismo pueblo que años atras debió su salvacion á las armas de las naciones del Occidente.

Si la cuestion es espinosa, lo que mas importa por el presente es que los gobiernos europeos hayan roto las ligaduras de la nointervencion que atan sus manos. Una vez en Oriente los ejércitos de Europa, Dios inspirará á sus jefes, como inspiró en otro tiempo á los caudillos que fueron allí á combatir por la fé, y les sugerirá una solucion digna de los sentimientos que deben animar á corazones cristianos y de los intereses de la humanidad. Quizá faltaba la última sangre derramada en el Libano; tal vez eran necesarios estos nuevos crímenes de esa raza feroz para que cayera sobre el imperio musulmán el castigo que Dios tiene reservado á los Estados que rechazan las luces del progreso: solo por tener el derecho de ser el azote de sus semejantes.

Cuatro pueblos de raza y de religion diferente habitan las escarpadas crestas y los valles del Libano: los maronitas, los drusos, los metualis y los ansarios. Respecto al origen de estos pueblos reina una completa oscuridad, pues su existencia se pierde en las tinieblas de lo pasado. Lo único en que convienen los historiadores y viajeros, es que estas razas oprimidas y vejadas por el poder musulmán fueron á buscar un abrigo contra sus enemigos en las fragosidades de las montañas del Libano. Desde estas fortalezas que la naturaleza parece haber esparramado en todos los países para la proteccion de los débiles, no solamente los habitantes del Libano se defendieron, sino que lucharon á veces con ventaja contra los musulmanes, obligando á los soberanos de Constantinopla á respetar su territorio, sus leyes, su religion y sus costumbres.

El abate Mislin, al hablar del origen de los maronitas, dice lo siguiente:

«Es muy difícil averiguar lo que era este pueblo antes del siglo séptimo. Es probable que esta pequeña nacion cristiana se formase poco á poco con los proscritos que en la época en que Heraclio perdió la Siria, buscaban en los montes un refugio contra las crueldades del ejército de Cosroas. A fines del siglo séptimo, el historiador Teófano nos los pinta ya bastante numerosos y muy extendidos por todo el norte de la Siria.

Un solitario llamado Maron, trasladado de las riberas de Oronto á la silla episcopal de Botris, poblacion situada al pié del Libano, entre Trípoli y Biblos, prestó tan grandes servicios á la Iglesia defendiendo con celo la verdadera fé, que fué elevado á la dignidad de patriarca del Libano. Quiso mucho el pueblo por sus buenos oficios y virtudes; de todas partes acudian á buscar un asilo contra las persecuciones en las cuevas de los montes y en el seno de su inagotable caridad.

Teodosio el Grande habia fundado un monasterio en un valle muy retirado, en Kanobin, donde fijó su residencia. Los cristianos reunidos en torno de él y perseguidos por los árabes que los calificaban de rebeldes, se acostumbraron á los combates y fueron una de las naciones mas terribles de la Siria. Muerto aquel escogieron jefes intrépidos, y no contentos ya con defenderse guarecidos en sus riscos, bajaron muchas veces al llano y atacaron con feliz éxito á los ejércitos musulmanes. Parece que el nombre de maronitas lo tomaron de su primer patriarca.

Entre los diferentes autores que hemos consultado, este nos parece el mas digno de fé respecto al origen del pueblo maronita, origen que no se aparta tampoco del que le atribuyen Volney y Lamartine.

La nacion de los maronistas, que cuenta mas de doscientas mil almas, ocupa los valles centrales y las cordilleras mas elevadas del grupo principal del monte Libano, desde las inmediaciones de Beyrouth hasta Trípoli de Siria. Su territorio comprende una trienta cincuenta leguas cuadradas.

Los drusos, cuyo pasado es á su vez tan dudoso como el de los maronitas, parece descender de una tribu árabe del desierto. Habiéndose encontrado en disidencia con los musulmanes ortodoxos, tuvieron que refugiarse en los desfiladeros del Libano para defender en ellos sus creencias y su libertad. Los maronitas, que habian resistido á tantos ejércitos, se vieron obligados á compartir su asilo con esas hordas de invasores que por todas partes penetraban en sus valles.

La tribu de los metualis, que forma casi la tercera parte de la poblacion del Libano, es mas conocida, tanto que su procedencia y su religion no ofrecen la menor duda. Los metualis eran dueños de Balbek en el siglo decimosesto, y el aumento de su poblacion los hizo estenderse hácia las vertientes del Ante-Libano en las inmediaciones del desierto del Bka; mas tarde atravesaron este desierto y se mezclaron con los drusos en la parte de la montaña que hay entre Tiro y Saida, territorio que tuvieron que abandonar despues, rechazados por los habitantes, para establecerse definitivamente en las vertientes y valles del Libano por el lado de Sour (Tiro).

Acerca de los ansarios, que habitan la parte occidental de la cordillera del Libano y las llanuras de Latakia, se tienen noticias bastante positivas debidas á Volney. Este pueblo es mas feroz y fanático que el druso. Burckhardt cree que los ansarios pertenecen á una tribu emigrada del Indostan á causa del culto que muchas de sus familias tributan al perro.

Hé aquí la composicion de los pueblos que habitan el monte Libano, cuyas querellas intestinas han llamado mas de una vez la atencion de Europa, asi como sus coaliciones contra los bajás turcos han alarmado con frecuen-

cia á los sultanes de Constantinopla. Los maronitas, los drusos y los metualis se han sucedido en sus épocas de preponderancia sobre las demas tribus vecinas segun el talento guerrero y la energia de sus jefes, entre los cuales ha habido algunos cuyo nombre y hazañas han llegado hasta nosotros. Sin embargo, los dos últimos pueblos en su odio comun contra los cristianos, se han unido varias veces contra estos y los extranjeros que los intereses religiosos ó comerciales han llevado á su país. Ahora apoyados por los mismos turcos, han empezado esa lucha salvaje de sangre y esterminio contra los cristianos y cuantos francos han podido haber en sus manos, horrores que hacen ya necesaria la intervencion de las grandes potencias europeas.

Hoy ha sido tan solo nuestro objeto conocer los diferentes pueblos de un país que puede ser en breve teatro de grandes acontecimientos; otro dia hablaremos de la historia, leyes, religion y costumbres de unos habitantes que han inaugurado tal vez la temida cuestion de Oriente. Al examinar las causas de unas escenas sangrientas tantas veces repetidas, tememos tropezar con la mano de algunas grandes potencias que por celos ó cuestion de influencia han fomentado la enemistad entre unas razas destinadas á vivir unidas y formar el núcleo de una nacion fuerte, en las puertas mismas del Oriente, capaz de rechazar por un lado el despotismo de los turcos y por el otro las agresiones de tribus nómadas del desierto.

Es una fatalidad que los hombres que rigen los destinos de las sociedades no sepan ponerse de acuerdo en las grandes empresas humanitarias hasta que terribles catástrofes, que hubieran podido evitarse, arrancan un grito de indignacion del pecho de las personas honradas de todos los países. Así, habra sucedido tambien ahora con ese imperio decrepito cuya muerte todos desean y cuya furiosa agonía prolongan los gabinetes europeos por ambicionar cada cual para sí la mejor parte de sus despojos.

La nacion de los maronitas, sostenida como por un milagro de la Providencia en medio de pueblos tan fanáticos como intolerantes á través de tantas vicisitudes, parece representar el derecho que los descendientes de los cruzados tienen á establecerse en una comarca regada abundantemente con la sangre de sus antepasados. Los cristianos del Libano, por su pasado y por su heroica constancia de siempre, se han hecho acreedores á la mas decidida proteccion de las potencias del Occidente.

Durante la primera cruzada y despues de la toma de Antioquia, los cruzados fueron recibidos y saludados en tan apartadas regiones por un pueblo amigo que corria á llevarles víveres y se prestaba gustoso á servirles de guia.

Guillermo de Turo dice tambien que cuando los cruzados pasaban cerca de Trípoli, los fieles del Libano dieron al ejército cristiano pruebas inequívicas de sus verdaderos sentimientos de fraternidad.

Raimundo de Agiles, al hablar de un pueblo de sesenta mil cristianos que vivian en el Libano, añade: «Estos cristianos sirvieron de guias á los peregrinos y les enseñaron tres caminos para marchar hácia Jerusalem; el primero pasando por Damasco, el segundo por el Libano, y el tercero siguiendo por la orilla del mar. Si vosotras sois esa nacion que debe apoderarse de la ciudad del Santo Sepulcro, decian, debeis, segun el Evangelio de San Pedro, seguir el camino de la costa, aunque es tan escabroso que un puñado de musulmanes puede detener á todos los ejércitos del mundo.»

Los maronitas formaron algun tiempo despues parte del reino cristiano de Jerusalem y muchos de ellos perecieron peleando al lado de las cruzadas. Al quedar nuevamente sometidos al yugo musulmán fueron tratados cruelmente, y si en sus periodos de tranquilidad, la Europa, acordándose de sus hermanos del Libano alcanzó algunas concesiones en su favor, ni la Puerta ni los bajás trataron de cumplirlas. Sin embargo de tan duras pruebas los maronitas han conservado siempre pura su fé.

Los cristianos del Libano han pasado siglos enteros, ora defendiéndose de los turcos ora de sus mismos vecinos. Despues de varias luchas, á principios de este siglo, los maronitas quedaron sometidos al emir Bechir, quien formó de los pueblos del Libano una especie de confederacion despótica. Este príncipe desciende de la familia árabe de Schebab, oriunda de a Mecca, que ha conservado el mando de dicha comarca desde la estincion de la raza del emir Fakar-el-Din. El nombre del emir Bechir es conocido en Europa por haber figurado en todos los acontecimientos que de cincuenta años acá ha sido teatro la Siria. El emir, á pesar de su talento político y de sus cualidades militares, fué á veces muy cruel y rapaz para con sus pueblos; los montañeses se sublevaron en diferentes ocasiones contra su autoridad, y le hicieron abandonar su palacio de Deir-el-Kamar. Repuesto despues en el poder por la division de sus vasallos, y por el auxilio de los bajás, el emir Bechir se vengaba terriblemente de sus enemigos y hasta de sus parientes, á quienes mandaba sacar los ojos ó cortar la lengua despues de atraerles con promesas de perdon.

En 1840 los habitantes del Libano se sublevaron nuevamente contra la tiranía de Mehemet-Ali, quien, habiendo levantado el estandarte de la revolucion en 1832, obtuvo de la débil Puerta el gobierno de la Siria por el tratado de Kutayeh. Las exacciones del emir Bechir, amigo del gobernador, contribuyeron no poco á la exasperacion de aquellos montañeses. Maronitas, drusos y metualis, habian tomado igual parte en esta insurreccion; pero los jefes drusos corrompidos por el dinero del emir hicieron traicion á los demas. Soliman penetró en el Libano con un ejército egipcio y lo pasó todo á sangre y á fuego hasta que se presentó en las costas de la Siria la escuadra aliada de Turquía, Inglaterra y Austria.

Los maronitas se defendieron en lo mas escarpado de sus montes; pero provistos de armas y municiones y sostenidos por los aliados de la Puerta, batieron al ejército de Mehemet-Ali que se retiró de aquella comarca. Despues de la derrota de su aliado, el emir Bechir se entregó al almirante inglés para evitar la venganza del gobierno turco, y fué llevado á Malta y despues á Brusas.

La alta administracion de los pueblos del Libano pertenece al príncipe del país y á su divan. En cada pueblo hay un cheik, especie de señor feudal, que hace justicia sumaria en los casos en que solo se trata de simples medidas de policia. La justicia, en los asuntos graves, dimana siempre del emir y en parte de los obispos cuando se refiere á los maronitas; si estas autoridades se encuentran en desacuerdo, el patriarca decide siempre que la ley civil se presenta en competencia con la religiosa. El emir guarda grandes consideraciones al patriarca y á los obispos á causa de la mucha influencia que el clero ejerce sobre una poblacion eminentemente religiosa.

El clero maronita se compone de un patriarca elegido por los obispos, y de un legado del Papa, enviado de Roma, que reside en el monasterio de Antura ó en el de Kanobin. Los maronitas cuentan unos doscientos conventos de diferentes órdenes en la superficie de su territorio. Cada uno de estos

conventos encierra de veinte á veinte y cinco individuos que viven de la agricultura...

Los drusos, sometidos á las mismas leyes civiles que los maronitas, han tenido sus épocas de preponderancia y de dominio sobre las demas tribus del Líbano...

Después de nueve años de permanencia en aquella corte italiana, el emir Fakar-el-Din vuelve á Siria y su hijo Ali le entrega todas sus provincias...

Los drusos son idolátricos y cubren sus ritos religiosos con un misterio que ningún extranjero ni sus mismos vecinos han podido penetrar...

El pueblo druso se divide en dos castas: los akkals ó sabios, y los adjahels ó ignorantes. El druso practica tal ó cual forma de culto...

Los metualis, al establecerse en el Líbano, como dejamos dicho en nuestro artículo anterior, fueron combatidos por los drusos á las órdenes de su emir Joussef...

Los metualis abandonaron después á Daher bajá de Acre, lo cual fué causa de su caída y de su muerte. Djezzan-Bajá, su sucesor, se vengó cruelmente de este pueblo...

La historia de los ansarios no ofrece ningún hecho importante; este pueblo empieza á figurar en 1807 con una abominable traición. Una de sus tribus fingió una querrela con su jefe...

Las leyes civiles de los ansarios son las mismas que las de los drusos y demás pueblos de estas comarcas. En cuanto á sus prácticas religiosas, estas tribus son idólatras y cubren también sus ritos religiosos bajo el velo de la iniciación.

Hé aquí una pequeña muestra de la historia de los pueblos que habitan el Líbano y los feroces vecinos con quienes tienen que luchar los cristianos establecidos en estas montañas.

SECCION DE NOTICIAS DE MADRID. Día 25. A continuacion insertamos el artículo publicado en el Constitucional, diario imperialista, en que se examinan los cargos de que ha venido siendo la política exterior de la Francia...

que experimentaron los viejos partidos desde que han visto á Francia recobrar, bajo el imperio, la grandeza que su impotencia la habia hecho perder bajo los gobiernos precedentes.

A pesar de las preñadas de seguridad que debía dar á Europa la anterior conducta del soberano de Francia y la moderacion de que dió pruebas después de las guerras mas felices...

En España, después de los testimonios de simpatía que hemos dado á este país durante la guerra de Marruecos; en el momento en que, para probar la estimacion que le merece el pueblo español, el Emperador pide para él á los gabinetes de Europa el rango de gran potencia...

Por otra parte, para alarmar al Portugal, se hace correr entre las poblaciones la noticia de que, por un convenio secreto con España, esta última potencia debe absorber su nacionalidad.

En Alemania, para comprometer el acuerdo que se estableció en Villafranca cuando los dos Emperadores se apretaron noblemente la mano, se quiere hacer creer que el Emperador Napoleón ha decidido el aniquilamiento de la casa de Hapsburgo.

Para inquietar á los pequeños príncipes de la Confederación, suponen un acuerdo, por el cual Francia se entenderia con Prusia á fin de absorberlos.

Para inquietar á Prusia, se anuncia que Francia va á comenzar una guerra europea á fin de recobrar las fronteras del Rhin.

Para escitar las desconfianzas de Alemania entera, se imagina un tratado secreto concluido contra ella con la Dinamarca.

Las relaciones mas amistosas unen el emperador y al rey de los belgas, y una reciente entrevista las ha cimentado todavia mas. El rey Leopoldo ha llevado, de su estancia en Biarritz, los buenos sentimientos que el mismo ha dejado; y después de estos testimonios de un acuerdo tan leal, en el momento en que el tratado de comercio va á ser renovado entre los dos países...

En fin, hasta en Italia se nos quiere enagajar la afeccion y el reconocimiento; y con este objeto se inventa no sabemos que convenion absurda con Turin, convencion que tenderia á reclamar Génova ó la Cerdeña en compensacion de la anexión de la Sicilia al Piamonte.

Basta enumerar esta série de falsedades y de temores, inventados á placer, para demostrar su inutilidad. En cuanto á nosotros, hubiéramos acogido semejantes invenciones con el desden que merecen, si desgraciadamente no se les hubiesen dado en Europa un ascenso mas fácil, que alimenta en todos la desconfianza y perjudica la marcha de los negocios.

Es justo, al menos, que la responsabilidad de este malestar caiga sobre los que le han producido. Tenemos para ellos mas piedad que indignacion. Si, compadecemos sinceramente á los hombres que, prefiriendo las tristes pasiones de partido á las nobles satisfacciones del patriotismo, se esfuerzan en turbar la seguridad de su país con el interés de sus rencorosas personas.

Dicen de Alhama de Aragon que este año estan muy concurridos aquellos baños deliciosos, dando apenas lugar á la gran concurrencia que viene á disfrutarlos. Así es que las tres casas conocidas de los Viejas, San Fermín y San Roque, estan llenas por la afluencia de bañistas que del país, y con particular de la corte, acuden sin cesar.

—En una Memoria dirigida por el mariscal Vaillant, ministro de la Guerra al emperador de la Francia, se dice que el gobierno envió á Oriente durante la guerra 309,268 hombres y 41,974 caballos. Salieron de Francia 257,324 hombres, y 35,777 caballos; de la Argelia 47,083 hombres y 5,967 caballos; de Córcega 1,998 hombres, y de Italia, 1,963 hombres, y 230 caballos.

—A bordo del vapor Africa, que salió de Nueva York para Europa, iba de pasajero en ilustrado simpático príncipe de Joinville, de regreso de su excursion de pesquería al Canadá, donde ha permanecido algunos dias. Aunque viajaba de incógnito, como ya dijimos cuando anunciamos su llega, ha sido, donde quiera que ha estado, muy obsequiado por el pueblo.

—Mr. Michael Phelan, el célebre jugador de billar, el campeón en el arte de carambolar, como Sayers y Heenan lo pretendieron en el arte de operrear narices y romper quijadas, ha anunciado solemnemente que se retira de la arena pública con sus honores, porque no encuentra un rival digno de él.

—La ciudad de Jeddo, capital del Japon, es, segun se asegura, la ciudad mas grande del mundo. Contiene 1,500,000 edificios y encierra en su recinto el extraordinario número de 5,000,000 de habitantes.

—Anoche salieron para San Ildefonso las señoritas doña Antonia y doña Isabel Ros de Olano, hijas del marqués de Guad-el-Jelú, que recientemente han hecho un viaje á Cataluña, siendo muy obsequiadas por aquellos pueblos con bailes y serenatas.

—La noche del 17 de julio fué de mucha satisfaccion y de buena memoria para las personas que han concurrido este año á Zarauz, ese lindo pueblo de la costa Cantábrica. Los amables marqueses de Narros dieron, en su parque un lucido baile, y una brillante orquesta de 46 músicos llenaba con sus acordes y armonías el espacio de aquellas playas á las altas horas de la noche.

—La orquesta ocupaba un ángulo del jardín, bajo una fantástica tienda de campaña colgada por entre las copas de los árboles, y todo iluminado con gusto, lo mismo los arcos de flores, que las fuentes y las grutas; era una sorprendente perspectiva la que ofrecia á la orilla del mar aquel sitio delicioso, que al aromarse á los miradores y al encontrarse, las lanchas atracadas en la arena, parecia trasportar la memoria á los canales de Venecia.

—Las damas, ese objeto de nuestras dichas y de nuestros tormentos, embellecian este cuadro animadísimo, y lucian lindes trajes las señoritas de Villahermosa y de Thierry, de Madoz y de Calderon de la Barca.

—La bella y simpática general Marchessi, la amabilísima señora de Madoz, la Lasala, que llenó de animacion y de valentia fué y volvió á Cestono en la oscuridad de la noche en un ligero carruaje por las pendientes de aquellas montañas y otras varias; eran el ornamento de tan escogida como alegre sociedad. Los marqueses de Narros hicieron los honores con esa afabilidad que los distingue y el baile concluyó á mas de media noche.

jóven y hermosa señora de Lasala suele llevar para su acompañamiento de noche de allí á Centona, un solo cochero.

—En cosa resuelta que en 1862 haya en Londres una esposicion igual á la de 1851. El comité de organizacion habia pedido una suma de diez millones, que se ha completado en seguida. El principe Alberto se ha suscrito por 250,000 francos. Para esta esposicion debe construirse un palacio que será permanente como el de los Campos Eliseos. Las obras de construccion van á empezar en Brompton, y no en Hayde Park, en los terrenos adquiridos con los beneficios de la esposicion de 1851. Esta vez la pintura y la música, representadas por todas las escuelas de Europa entrarán en competencia, como sucedió en la esposicion universal de Paris.

—En los dos años últimos la marina mercante española se ha aumentado en mas de 2,000 buques, contando al principio de enero último la enorme cifra de 8,400, con 546,000 toneladas.

—Ha terminado en Barcelona la publicacion del cuarto y último tomo de la *Historia de la música española*, escrita por el señor don Mariano Soriano Fuertes. Esta obra en que ha empleado su ilustrado y laborioso autor veinte años de aridas y costosas investigaciones, si es que las investigaciones pueden ser áridas para el que con tal fé y tal constancia consagra á ellas una gran parte de su vida y su molesto peculio; esta obra, decimos, llena un gran vacío en la historia y en el arte de España. En el extranjero, donde ya circulan los primeros tomos de la *Historia de la música española*, ha obtenido el señor Soriano Fuertes honrosísimas distinciones y sería vergonzoso que no las obtuviera en España.

—Del Escorial nos dicen el 24:

«Ayer se verificó la solemne entrada de sus altezas reales los duques de Montpensier en este monasterio. Con su acostumbrada puntualidad acudieron á las once y media hora señalada de antemano, esperando en el patio de los reyes un gentío inmenso, y acompañando á sus altezas el Ayuntamiento, dependientes del Patrimonio y del real monasterio, comandante de armas, de la guardia civil y otros varios jefes; en la puerta del templo estaba para la recepcion toda la respetable corporacion, y al llegar SS. AA. el señor don Gerónimo Pages, vicepresidente, dió el agua á toda la real familia, entonándose inme diatamente el *Te-Deum*, que concluyó al llegar al altar, donde se hallaban preparados reclinatorios para toda la régia comitiva: allí mismo el señor Pagés revestido de casulla celebró el santo sacrificio de la misa, que por el estado de S. A. la señora infanta fue rezada; sin embargo, tuvimos el gusto de admirar los mágicos efectos producidos en el órgano por el maestro de la capilla señor de Benito. Hoy se ha celebrado una solemnísimá funcion en el altar de la Santa Forma á petición de sus altezas, manifestándose al público, y en la cual se ha cantado una bonita misa, y en la reserva un precioso cántico á voces solas.

—Ayer empezaron á desplazarse los almacenes del Estado en Lérida. El hundimiento continuaba hoy. No ha habido hasta ahora desgracia alguna que lamentar.

### Seccion extranjera.

—Escriben de Roma el 17 de julio, al *Messenger*:

«La larga conferencia del duque de Grammont, del viernes, tuvo lugar con el cardenal Antonelli y no con el Papa, como os anuncié. El Santo Padre le dió audiencia ayer mañana. Si hemos de creer los rumores que circulan por Roma y que son difundidos por los exallados, el embajador de Francia presenta un *ultimatum* en doce artículos, entre los cuales se cuentan: la completa secularizacion de todos los cargos del estado; la reposicion de todos los empleados destituidos; una amnistía general sin condiciones; una constitucion con cámara electiva; el pabellon nacional italiano; y 4000 franceses en Civitavecchia con 4 baterías. Como simple cronista creo deber consignar estos rumores, asegurándolos que en la audiencia de ayer el duque de Grammont habló con el Papa mas de los negocios religiosos de la Francia que de cosas políticas. Hasta la presente no ha presentado ningunas proposiciones de su gobierno y las que se suponen sobre todo, hubieran sido desechadas.

El general de Goyon marcha definitivamente á Francia.

En Luge, en las Romagnas, acaban de asesinar al coude de Samaritani, miembro de la

municipalidad, y al Sr. Ricci, coronel de la guardia nacional, víctimas los dos del partido exaltado.

Los ladrones continúan infestado la misma provincia.

El gobierno ha resuelto por fin separar á monseñor Giola de la delegacion de Velletri. Cuando este prelado napolitano fué nombrado por r comendacion del cardenal Macchi, el público y todos los que le conocian, predigieron lo que habia de suceder. En efecto, en año y medio ha cometido tantas faltas, ha dado lugar á tantas reclamaciones, que el gobierno se ha visto en la necesidad de llamarlo.

El ministerio de Nápoles ha hecho saber á todos los jesuitas que tenian que disolverse: los superiores han acudido al rey, pero S. M. les ha aconsejado que se resignen á la decision ministerial. El ministerio de hacienda se ha incautado de la administracion de sus bienes.»

—Las últimas noticias de Beyrouth nos anuncian algunos hechos nuevos. Continuaba siendo *gratísima* la situacion de los Kes-Kouan, y el número de los cristianos refugiados en las aldeas meridionales ascendia á unos 50,000, pero el paso de Hamak, que facilita el trayecto del desfiladero Djonnah, estaba custodiado por un jefe católico llamado Kiarrám, que goza en el país de una gran reputacion.

Este jefe habia formado una columna de 300 hombres y se resistia de los drusos. Se le han reunido ademas algunos obreros franceses y recibe de Beyrouth armas y municiones. El punto que ocupa constituye una posicion defensiva muy ventajosa, pero si los drusos, que son mucho mas numerosos que los cristianos, llegaran á forzar el desfiladero y penetrar en aquella parte de la montaña, serian incalculables las desgracias.

El Henon, que habia sido enviado por el comandante de nuestra division naval á Alejandria, condujo el 12 á Beyrouth ganado comprado con el producto de las suscripciones abiertas en Egipto en favor de los cristianos de la Siria.

El vapor de la marina otomana el Shadié y la fragata Guerray se reunieron delante de Beyrouth con el vapor Fethié que condujo á Ismail-Bajá. Este general se puso, cuando llegó, bajo las órdenes del general en jefe del ejército de Arabiston.

Se esperaba á Fuad-Bajá el 20 de julio, y la escuadra otomana, mandada por el vicealmirante Mustafá-Bajá, que habia recibido orden de partir de Candia y dirigirse á la costa de Siria.

—Se lee en el *Amigo de la Religion*: «El conde de Paris y el duque de Chartres su hermano se hallaban en Siria cuando tuvieron lugar los primeros sintomas del levantamiento, y pudieron llegar á Beyrouth á tiempo, merced á una marcha forzada de mas de dos horas por los montes. En los primeros momentos de la lucha los drusos solo acometian á los maronitas.

Se sabe que Mr. de Perlhuis, antiguo ayudante de campo del rey Luis Felipe, se habia retirado al Líano, donde se ha dedicado á varias empresas importantes, siendo una de ellas la construccion de una magnífica carretera que debe enlazar á Beyrouth con Damasco.

El día precedió á la gran matanza, los drusos se presentaron en la oficina de los ingenieros y les aconsejaron que se retirasen llevándose el dinero y los objetos preciosos á casa de un francés que ha establecido una fábrica de hilados en la montaña, ¿No estamos acaso aquí seguros? preguntó el director de las obras.—No, respondió el jefe de los drusos, porque la casa que habeis alquilado pertenece á un maronita y debe ser incendiada esta noche.—Y así lo verificaron.»

Por lo que va sin firma,  
P. J. GELABERT Y POL.

## Palma.

A medida que pasa el tiempo vamos perdiendo la esperanza de ver algun día embellecida nuestra ciudad y enderezadas sus calles. El plano geométrico, esta obra que tanto honra á la municipalidad que la puso en ejecucion, parece que duerme en el mas profundo olvido: mientras dura su descanso se apresuran con rapidez inaudita, la reedificacion de muchas casas que por cierto no estan situadas en las calles mas anchas y derechas: no parece sino que el letargo del plano geométrico es ocasionado por algun narcótico que le dieran todos aquellos que van á reparar y

fortificar sus fachadas de modo que puedan durar hasta de aquí á seiscientos años.

Basta echar una simple ojeada á nuestra capital para conocer con la mas patente claridad los inmensos obstáculos que se preparan para impedir su embellecimiento; por todas partes abundan las obras y se reconstruyen los edificios en las mismas líneas; fachadas hay que se empiezan por los tejados y se concluyen en los fundamentos, cambiándose todas las piedras, y la hay que presentará despues de reconstruida dos ángulos obtusos y alguna otra que sus bajos estan un palmio mas adentro que el resto de la pared, hallándose ambas situadas, no en paseos ni anchas calles, sino en tortuosos y oscuros callejones, pero que por su situacion sirven de paso á muchas gentes que se dirigen á uno y otro extremo céntricos y espaciosos.

A la vista de estas obras se nos ocurre preguntar ¿se construyen todas á ciencia y paciencia de la Comision del M. I Ayuntamiento? Cualquiera contestará que sí. ¿La renovacion de las fachadas mencionadas se halla conforme con lo que dispone la compilacion municipal? El mas ignorante, el que menos entienda de arquitectura, de trazados y perímetros contestará que nó.

Y es tanto el furor por renovar fachadas y edificar sobre las antiguas líneas, por no someterse á la nueva rectificacion que resulte del plano geométrico, que ni los mismos propietarios conocen sus propios intereses, ni calculan los beneficios que les reportaria arreglándose á los nuevos trazados. Si hemos de creer que la rectificacion del plano geométrico se hará conforme á los recientes adelantos, si suponemos en las personas encargadas de llevar á debido cumplimiento aquella un decidido amor á su país y un deseo de quedar bien ante sus compatriotas, como no podemos menos de suponerlo, hemos de prometernos trazarán anchas calles, regularizarán hasta donde sea posible las plazas, y abrirán las nuevas vias de comunicacion que juzguen indispensables. Ahora bien, si un propietario tiene su casa en una calle tortuosa, pero céntrica, cuyos edificios son todos viejos, ¿no debe animarle la esperanza de que será una de las que la Comision reforme? Y siendo así, ¿no ganaria en extremo viviendo en una calle tirada á cordel en la que se respiraria un aire mas libre, y sus balcones alcanzarían una inmensa distancia? En nuestro concepto ganaria muchísimo, pero el estar espuestos á retroceder algunos palmos en la reconstruccion de sus fachadas cuando se tienen salas inmensas y locales que nunca ocupan por completo, es cosa tan perjudicial que se hace preciso variar aquellas empezando por los tejados y concluyendo por los fundamentos, aunque la renovacion trabajosa de las piedras de la pared, porque han de cambiarse una por una, haya de costarles tres ó cuatro veces mas que derribándola de una vez y levantándola arregladamente al arte.

Las anteriores líneas se dirigen á escitar el celo de quien correspondá al objeto de que cesen de una vez tamaños abusos y que las personas de influencia no se valgan de ella para oponer obstáculos á la rectificacion del plano geométrico cuya conclusion deberia hallarse ya terminada para honra de los encargados y satisfaccion del país.

¿Cuánto no hubiera ganado Palma si veinte ó treinta años atras el Ayuntamiento hubiese tomado una resolucion que hace poco tiempo se llevó á cabo! Nadie puede calcularlo; pero sin disputa seria una de las mas bellas de España, si las municipalidades de aquellos tiempos hubieran conocido el valor de una semejante determinacion, ó si las pasiones humanas no fueran causa muchas veces de que los hombres modestos é inteligentes se retrajesen de preparar reformas útiles y provechosas para sus semejantes.

La importancia de este asunto y el buen nombre de los señores nombrados para intervenir en la repetida rectificacion nos hacen esperar un pronto resultado el cual aplaudi-

rán todos los que deseen ver un poco cambiada nuestra capital.

Parece se han suspendido las obras que se hacian en la cuesta de la Catedral. Hoy se han visto en inminente riesgo algunas señoras que han querido bajar por los montones de escombros, y al verse comprometidas no han podido retroceder. Una cuerda atada á algunos pilones colocados en los dos extremos de dicha cuesta seria la señal de que no se puede pasar por aquellos sitios. Suplicamos á la autoridad municipal lo disponga así ó de otra manera que evite los males que denunciamos.

Trasladamos á continuacion un suelto que publica ayer nuestro colega *El Mallorquin*, y lo hacemos deseando ardientemente que la autoridad municipal ponga remedio á lo que en él se denuncia, pues en la calle del *Pas d' en Quint* á ciertas horas del día y de la noche se ven invadidas las escaleras de los vecinos pacíficos por un enjambre de pilletes que producen un ruido infernal, no teniendo mas remedio para deshacerse de dicha plaga que tener aprontado un cántaro de agua y rociar á los alborotadores.

«Varios vecinos de la calle *d' en Danús* nos han rogado escitásemos el celo de la autoridad y sus dependientes á fin de conseguir que un enjambre de muchachos que se colocan diariamente en dicha calle y particularmente á la parte de la cuesta inmediata á la *d' en Ambrós* no incomoden á dichos vecinos y transeuntes, no solamente con sus descompasados gritos sino tambien con las piedras que arrojan: son tan repetidos tales abusos en diferentes puntos de la capital, que parece llegado ya el caso de adoptarse, directa ó indirectamente, alguna medida general y de efectiva ejecucion.»

Del *Correo* copiamos lo siguiente:

«El día 21 del actual se encontró dentro de una choza á media legua de Manacor, el cadáver de un muchacho de quince años, que según todos los indicios habia sido extrangulado. Se están practicando las diligencias necesarias para venir en conocimiento de pormenores de este hecho misterioso.»

Noticia de los cadáveres conducidos al cementerio en los días de anteayer y ayer.

Casados » Viudos » Solteros 1 Niños 1  
Casadas » Viudas 1 Solteras » Niñas 5

Por lo anterior,  
P. J. GELABERT Y POL.

### CRONICA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

NUESTRA SEÑORA DE LOS ANGELES.

Jubileo en la Porciúncula.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 4 hs. 59 ms.  
Pónese... á las ... 7 » 13 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio día verdadero.

Las 12 hs. 6 ms. 0 s.

### AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana: el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Gerona, don Torcuato Ochoa.

Parada: Gerona.  
Hospital y provisiones: el mismo cuerpo.  
El T. C. S. M.—Benito de Amores.

### AVISOS OFICIALES.

EMBARCACIONE FONLEADAS.

Día 31.  
De Argel en dias laud San Pelegrin, de 26 toneladas, pat. Pascual Jofre, con 6 mar., 8 pasajeros, en aeros y buyes.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## LA TENDURIA DE LIBROS

simplificada, ó sea nuevo método analítico para aprender breve y fácilmente á formar los asientos de toda clase de operaciones que se practican en el comercio, segun el sistema de la partida doble, por medio de una serie de negocios simulados explicados en los libros necesarios que le obliga á tener, y modelos de los auxiliares mas generales; seguido de un formulario mercantil, que contiene entre otros varios modelos, los de las cuentas corrientes con interés, el modo de formarlos y algunos cálculos de muy frecuente uso en el comercio, por A. V. Lujano. Véndese en la imprenta de Gelabert á 24 rs.

## AVISO AL PÚBLICO.

JOSE RIAN, maestro estucador, ofrece al público sus servicios en todo lo perteneciente á estucos en caliente, en frio, á la madrileña, al fresco, escayola y marmol artificial todo desde el precio mas barato al mas superior.

### LISTA DE LOS PRECIOS.

- Clase 1.<sup>a</sup>—Estuco imitado al marmol blanco desde el precio de 1 y 1/2 real al de 4 reales vara cuadrada.
- 2.<sup>a</sup>—Estuco imitado al marmol de color desde 2 hasta 6 rs., idem idem.
- 3.<sup>a</sup>—Estuco con paisaje propio para comedores desde 4 á 8 rs., idem idem.
- 4.<sup>a</sup>—Estuco con adornos propio para salas y fachadas desde 3 á 6 rs., idem idem.
- 5.<sup>a</sup>—Estuco con adornos y flores propia para salas desde 3 y 1/2 á 7 rs., idem idem.
- 6.<sup>a</sup>—Estuco chino desde 4 y 1/2 á 9 rs idem idem.
- 7.<sup>a</sup>—Estuco á la Madrileña, desde 3 á 6 rs. idem idem.
- 8.<sup>a</sup>—Escayola, desde 32 á 64 rs. idem idem.
- 9.<sup>a</sup>—Marmol artificial desde 35 á 70 rs. idem idem.

Las personas que deseen honrarle pueden avisar en casa de don Bernardo Sureda, cuesta de Santo Domingo, núm. 11, piso 2.<sup>o</sup>

## EL AGUILA.

Gran Bazar de sastrería y confeccion, frente la cuesta de la Pescadería.

Surtido completo de prendas para primavera y verano. —Novedades esclusivas para trages de verano en telas de hilo ó hilo y algodón de las mas acreditadas fabricas españolas é inglesas.

### PRENDAS CONFECCIONADAS.

- Lebitas chaqués, sacos, chaquetas y chalecos de la mas alta novedad á los precios que siguen:
- Lebitas paño negro y colores de 6 á 15 duros.
- Chaqués, paletos y sacos, lana dulce de 80 á 120 reales.
- Chaquetas de hilo puro, de 18 á 40 rs.
- Idem de paño negro y colores, de 70 á 100 rs.
- Chaqués hechura americana muy elegantes, de 24 á 140 rs.

Abundante surtido de paños, negros y colores y cortés para pantalon y chalecos de lo mas nuevo que se ha presentado en Palma.

NOTA. Deseando realizar en este bazar, una abundante y variada existencia de lebitas, paletos, y sacos de algodón ó hilo y algodón en telas muy buenas y colores permanentes propias para la estacion calorosa, se ha dispuesto la rebaja de un diez por ciento sobre los equitativos precios que marcan.

## LA UNION.

COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA DE SEGUROS MARITIMOS

autorizada por real decreto de 31 de diciembre de 1856.

### CAPITAL SOCIAL

TREINTA Y DOS MILLONES DE REALES.

Director general: Esco. é Ilmo. Sr. D. Ramón López de Tejada, Carrera de San Gerónimo —34— Madrid.

Comisionados en Palma: Sres. D. José Arán y hermano: plaza de Cort—57.

## AVISO.

M.<sup>o</sup> MARIGNAC, tan conocido del público mallorquín, pone en conocimiento de sus constantes favorecedores que ha trasladado su establecimiento calle de San Nicolas, frente las tiendas del señor Carlotta, donde se encontrará una abundante coleccion de estampas de todas dimensiones. Un magnifico surtido de marcos dorados ovalados. Otro idem de cuadrados. Espejos de todas dimensiones. Esteroscopos con sus vistas y grupos. Vitrolas, y dibujo lineal. Frontes de chimeneas. Grande y variado surtido de estampitas caladas para devocionarios y otras varias á la hoja doradas. Colecciones de mapas en castellano. Atlas de Doufour de veinte mapas tambien en castellano. Cuadernos y modelos de escritura y letras de ornato.

Todos los mencionados artículos se venderán á precios sumamente arreglados.

¡POR CUATRO REALES!!!

## EL ROMANERO DE LA GUERRA DE AFRICA

Escrito por los Sres. marqués de Molins, Catalina, Duque de Rivas, Amador de los Rios, Cerviño, Flores, Alcalá Galiano, Madrazo, Campoamor, Hatzembusch, Tamayo, Vega, Rosell, Rubiá Breton, de los Herreros, etc. etc.

Edición popular de 24.000 ejemplares costada por SS. MM. y en beneficio de los inutilizados en la guerra de Africa:—Un tomo de 400 páginas.—Se halla de venta en la imprenta de Pedro José Gelabert, Pas den Quint.

## POMADA DE RENAUD GERMAIN.

REGENERADORA DEL PELO.

Su uso detiene la caída del pelo, lo hace crecer con rápidos progresos, aumenta su número, porque su aplicacion lo vivifica, lo anima y le da vigor. En cualquiera parte que haya habido señales de crecer el pelo aunque hay pasado mucho tiempo vuelve á hacer y se regenera por mas que su descomposicion haya quedado amortiguada.

Único depósito, en esta ciudad, en la peluquería de Casanovas, plaza de las Copias, núm. 40. Precio: 12 reales frasco.

## Interesante.

En el conocido establecimiento «A LA CIUDAD DE PALMA», calle de Brondo, números 54 y 55 se acaba de recibir un magnifico surtido de bordados de todas clases, como: cuellos, los mismos con mangas, tiras anchas y estrechas, pecheras de camisa etc.; y una coleccion de cuellos de luto, entre cuyos géneros podrán escoger sus favorecedores, desde los precios mas ínfimos hasta lo mas superior que se construye en su clase respectivamente.

Como que el público conoce perfectamente las ventajas que hemos concedido y las que cada dia nos esforzamos en introducir en el ramo de lencería, nos limitaremos á ofrecer de nuevo el completo surtido que poseemos en todas calidades y anchos, seguros de que lograremos satisfacer el gusto mas delicado.

## Á LOS PINTORES, DIBUJANTES Y DELINEANTES.

En la tienda de VARIOS GENEROS de Juan Villalonga, situada debajo del despacho de los vapores Jaime I y II, acaba de recibirse un grande y variado surtido de los artículos siguientes:

Pinceles y colores de todas clases, finos y ordinarios, tanto para los pintores de cuadros como para los de brocha gorda.

Papel de perfilar, vitelas blancas y de colores, lapiz mineral y artificial, papel bristol y Pelé, id. turchon y medio turchon, lapiz blanco de Conte, carboncillo, lapiceros de laton, id. de madera, (entre ellos los tan acreditados de Faber, estuches de compases de varias clases, compases de graduacion con su correspondiente estuche, id. de piezas ordinarios, id. sueltos de varias dimensiones, tira-lineas finos y ordinarios, goma elastica para borrar y galyánica para id. poner ó pinches para sostener el papel, raspadores para id. cortaplumas, plumas metálicas, muchas clases, semicírculos de laton, id. de talco, escuadras y cartabones, sencillos y graduados, reglas de madera grandes y pequeñas, id. cuadradillos finos y ordinarios, cajas de colores á la goma y á la nriol, id. pastillas sueltas de todos colores, pinceles de lavar grandes y pequeños, tinta china, facilas de porcelana para disolverla, medidas métricas, cintas metálicas, niveles de aire y una infinidad de útiles indispensables á los artistas.

### LLUMMAYOR.

Se hallan de venta varios instrumentos de música, y son: un bombardino, un trombon, un cornetin, unos platillos, una corneta, un clarinete, una bastava, un figle, un requinto y un bombo, todos en muy buen estado. El que quiera interesarse en la compra de alguno ó algunos de ellos, acuda en casa del carpintero Miguel Cardell (a) Alegria que vive en la misma villa.

EL QUE QUIERA ADQUIRIR POR UN precio equitativo dos botigas unidas, con sus correspondientes subterráneos, entresuelos, y agua de fuente, situadas en uno de los puntos mas cétricos de esta ciudad, susceptible para cualquier establecimiento, se avisará con don Gerónimo Forteza plaza de las Copias.

CAZA.—Queda prohibida en los predios de Padruzella gran y Boca de don Antonio Pujol y Sard, sitios en el término de Pollensa.

### Suscripcion popularisima.

30 entregas á lo mas. 3 entregas cada semana. 118 grandes páginas en folio 3 cuartos!!!

### AVENTURAS

## DE JOSE GARIBALDI,

POR

Alfredo Delbau, Jorge Sand y M. Leal y Madrigal.

Se suscribe en la imprenta de Gelabert, Pas den Quint, número 74.

ESCRIBIENTE.—Un sugeto de buenas circunstancias, de 22 años de edad, desea colocarse en clase de escribiente para lo cual es apto por haberlo estado en varias oficinas.

La persona que lo necesite, dará razon de él en la calle del Marqués Poyo, manzana 169, en casa del músico José García.

### ECONOMIA.

En la tienda del maestro Miguel Bauzá, plaza del Banco del Aceite, se vende ACEITE DE CACAUETE, mucho mejor para el alumbrado que el de oliva por su luz clara y mayor duracion, al precio módico de 20 cuartos la libra y á 29 sueldos 6 dineros por cuartanes; dicho aceite tambien es bueno para el consumo de la cocina tan luego como se acostumbre el paladar á su gusto especial.

## CAMINO RECTO Y SEGURO

PARA LLEGAR AL CIELO

escrito por el Esco. Sr. D. Antonio Claret, arzobispo de Cuba.

35.<sup>a</sup> EDICION.

Este devocionario que consta de mas de 500 páginas en 16.<sup>o</sup> encuadrado en pasta con relieves, se vende en la imprenta de Gelabert, Pas den Quint, al precio de 6 rs.

## GUIA DE FORASTEROS

DE LAS ISLAS BALEARES

PARA EL AÑO 1860.

Véndese en la imprenta de Gelabert, Pas den Quint, número 74.

## AVISO.

Segue en esta imprenta la admision de aprendices de cajista desde la edad de 10 á 14 años, que sepan leer correctamente.

## POETAS DE LAS ISLAS BALEARES.

Tomo primero que contiene las

OBRAS RIMADAS

DE

## RAMON LULL

escritas en idioma catalán—prevencal, publicadas por primera vez con un artículo biográfico, ilustraciones y variantes y seguidas de un glosario de voces anticuadas por

GERÓNIMO ROSSELLO.

Obra dedicada al Esco. Sr. D. Rafael de Bustos y Castilla, marqués de Corbiera, ministro de Fomento, etc. Consta de unas 800 páginas en 4.<sup>o</sup> mayor y comprende las materias siguientes:—Biografía de Ramundo Lullio.—El Llanto de la Virgen.—Las horas de la Virgen.—Al Ser Supremo.—El pecado de Adán.—La Virgen María.—Rey glorioso.—Los cien nombres de Dios.—La Alquimia.—El Desconsuelo.—Canto de Ramundo.—Dictado de Ramundo.—Apéndice del arte general.—La medicina del Perado.—El Concilio.—La Conquista de Mallorca.—Glosario.

Véndese en la imprenta y librería de Pedro José Gelabert, Pas den Quint, número 74, al precio de 50 rs. á la rústica.

PALMA.

Imprenta de Pedro José Gelabert editor responsable.

*Mano de Ramon Lull*